

SUSCRICIONES.

Ptas.

En la capital, al mes. 1'50
 Idem trimestre. . . 4
 Fuera, al mes. . . . 2
 Idem trimestre. . . 5
 Extrangero, trimestre. 10
 Ultramar Idem. . 15



COMUNICADOS.

A precios convencionales á juicio de la Dirección desde 25 centimos á 5 pesetas líneas Insertese ó no, no se devuelve ningun original.

AVISOS

A precios convencionales.

DIARIO DE GERONA

DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTERIAS 31. BAJOS

SANTO DEL DIA

Santa Isabel reina de Hungría viuda.

SANTO DE MAÑANA

San Felix de Valois confesor.



CUARENTA HORAS.—Continuan en la Iglesia del Hospital se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 y cuarto de la tarde y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 y cuarto de la tarde.

OBSERVACIONES METEREOLÓGICAS

SUMINISTRADAS POR LA ACADEMIA GERUNDENSE QUE DIRIGE D. N. CARLOS DEL CORAL.
 dia 18 Noviembre de 1889.

Horas de observación.	Barómetro A. 0°.	Temperaturas			Termómetro.	Hig Saussure.	VIENTO		Lluvia en milímetros.	Estado del cielo.
		Max.	Med	min			Dircc.	Inten.		
2 tarde	770	26	19	8	17	76	N.	Brisa	00	variable

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.—Dia: 19 Sale el Sol á las 6 horas 39 mrs. Se pone á 4 horas 38' t. m. Sale la Luna á 3 hs. 19 m. Se pone á 3 hs. 19 m.—Tiempo medio verdadero 11 h 43' 16"

DIVERSIONES PÚBLICAS.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía Infantil de Zarzuela dirigida por D. Juan Bosch —Función para hoy martes 3.ª de abono.—Estreno de la opereta en un acto **LA DIVA**, el aplaudido baile **LAS NINFAS DEL BOSQUE** y la magnífica zarzuela **LUCIPER**.—Precios los de costumbre.

A las 8 en punto.

El señor Sorela.

Al salir de la cámara real de Palacio el teniente de infantería de marina y presidente de la Sociedad Antiesclavista, Sr. Sorela, cayó al suelo atacado de un fuerte accidente epiléptico.

Acudieron varias personas, y el enfermo fué conducido á las habitaciones llamadas de los duques de Montpensier, donde se le habilitó una cama y fué auxiliado por el médico Sr. Alonso Rubio y el archiduque Alberto.

También acudieron el duque de Medina-Sidonia y el conde de Sepúlveda, y con posterioridad el doctor Riedel y los de Caballerías, Sres. Iglesias y Egea.

A las seis de la tarde, ya mejorado de su indisposición, pasó el señor Sorela á su domicilio en un coche de la Real Casa.

Noticias electorales

Con menos de dos líneas podríamos poner al corriente de lo que sobre las elecciones que deben celebrarse el próximo domingo hay de positivo; pero con seguridad que eso no satisfaría naturalmente la curiosidad que en esos períodos se apodera hasta de los mas indiferentes y por lo tanto aunque no sea más que como simple eco de vagos rumores vamos á comunicarlos lo que se dice.

Pero antes hemos de hacer una advertencia y es que no busquen en vano esplicacion de ciertas noticias que no las tienen para nosotros.

Allá va lo que sabemos.

Hasta el presente no nos consta que los candidatos hayan modificado su actitud.

Continúan como nunca los cabildos de toda clase.

El señor Maciá y sus amigos parecen hallarse ahora decididamente al lado de la candidatura del señor Laguardia, cuando á todo el mundo constaba la iniciativa y empuje que al primero debia la del señor Quintana.

Este llegó anteayer á Torroella y es esperado aquí esta mañana, sin que sobre la actitud que tomará en vista de los acontecimientos podamos anticipar ni una conjetura.

De la candidatura del señor conde de Foxá, no sabemos mas que lo que el candidato nos ha dicho en su alocucion.

Necrologia

Ayer á las nueve de la mañana empezó á correr la voz de que el conocido escribano Secretario de este Juzgado de partido don Domingo Puigoriol, había fallecido repentinamente á consecuencia de un derrame cerebral.

Procuramos enterarnos de la certeza de tan desagradable cuanto inesperada noticia y desgraciadamente poco nos costó cerciorarnos de que el hecho era cierto.

El señor Puigoriol que anoche fué visto en el teatro por muchos de sus amigos, ha despertado esta mañana sin acusar la mas ligera indisposición y al intentar levantarse se le ha iniciado el derrame que ha cortado su existencia con horrosa rapidéz.

Don Domingo Puigoriol, venia desempeñando desde muchos años á esta parte una escribanía de este juzgado y con poca diferencia la Secretaría del **tuismo**.

Su genio activo, emprendedor, su perspicacia y talento natural y particularmente su tacto y don de gentes le daban condiciones especiales para hombre político que él supo aprovechar cuando el advenimiento de la República, para aspirar á la representación del distrito de esta capital en las Cortes, que obtuvo en una lucha que no es este el momento oportuno para analizar, valiéndole despues el cargo de gobernador civil de Valencia, cuyo puesto desempeñó durante el gobierno del señor Castelar.

Cuando este cayó del poder, el Sr. Puigoriol volvió á hacerse cargo de la Secretaría del Juzgado y desde entonces ha venido figurando como jefe del partido posibilista de la capital.

Ahora habia salido á plaza su candidatura mas con el objeto de demostrar su actitud frente á determinado candidato, que como franca aspiración á la representación del distrito.

El Sr. Puigoriol que como mortal no estaba libre de defectos que no hemos de juzgar ahora, estaba adornado de una generosidad sin límites que le habia valido el agradecimiento mas profundo de cuantos habian tenido ocasión de apreciar los efectos de tan noble sentimiento.

A la desconsolada familia que tan inesperadamente le ha visto desaparecer de su lado; enviámosle el testimonio de nuestro mas profundo pesar y la acompañamos en el dolor que por tan sensible pérdida le aqueja.

Noticias de pesca

Anteayer se pescaron en Blanes 60 millares de sardinas que se vendieron á 19 y 20 pesetas millar y ayer 35 millares que lo fueron de 18 á 23 pesetas mil.

En Tossa fueron pescados anteayer 20 millares y se pagaron á 18 y 19 pesetas uno.

Aviso interesante

Parece que ciertas casas inglesas remiten bajo supuestos nombres circulares falsas y hacen pedidos de los que son victimas los infelices comerciantes ó industriales que los sirven.

Actualmente es España según noticias el campo de sus operaciones.

Quedan pues advertidos los comerciantes y productores y complacida *La Gaceta Española* de Londres que da el aviso y suplica á la prensa se haga eco del mismo.

Armonias libre-cambistas

Según los famosos libre-cambistas, Inglaterra habia de ser nuestro primer mercado de vinos y ganado y nuestras industrias poco ó nada habían de sufrir con la última convención comercial celebrada con aquella egoista y ambiciosa nación.

Y en efecto según datos que publica *La Revista Económica* de la Cámara de Comercio de Londres, nuestras exportaciones al Reino Unido por aquellos conceptos arrojan una baja de cerca dos millones, mientras que lo que de allí en tejidos de lana hemos recibido señala un aumento de más de un millón.

Y después de estos datos, es muy posible que la comisión encargada de examinar los efectos de los tratados de comercio y dictaminar sobre ellos, que debe ya funcionar desde anteayer, venga diciéndonos y pretendiendo demostrar

que por esos medios llegaremos á la felicidad y prosperidad más perfecta y completa.

Un ladrón atento

En Orense se ha verificado un robo de escasa importancia, però muy original.

La robada ha sido la viuda de un capitán, domiciliada en la calle de Padilla. Lo raro es que las puertas estaban cerradas como las dejó la dueña de la casa; los cajones de la cómoda intactos, sin señal de violencia ni fractura, únicamente en la hoja de un cuaderno que se hallaba sobre un velador, se leían estas palabras: «Le he robado á usted 20 duros; soy un honrado padre de familia acosado por el hambre; si Dios quiere que mejore de fortuna, se los devolveré con réditos».

Correo aéreo

En Albrechtan, Austria Oriental, se encontró hace pocos días un diminuto globo de goma, sobre el cual habían sido pegados una estampa representando la torre Eiffel y una tarjeta postal francesa.

Leíase en esta última que una señora de Nancy había lanzado al aire aquel globo el 24 de Octubre de 1889, á las once y treinta y cinco minutos, desde la segunda plataforma de la torre Eiffel, y suplicaba al que lo encontrase se sirviese remitir la tarjeta á la dirección en ella indicada, dando cuenta del hallazgo.

Además de las señas había en la tarjeta un sello para la vuelta.

El deseo de la señorita en cuestión fué cumplido inmediatamente.

Bastón utilísimo

Un californiano ha invertido cinco años y no se sabe cuantos miles de duros en la fabricación de un bastón, que está compuesto de 2.000 piezas, cada una cortada de diferente manera y 60 de entre ellas son de valor histórico. Algunos son de madera de las primeras casas construidas en la América del Norte en 1620. La empuñadura es de un poste de la casa en que nació Shakespeare. Hay un pedazo de la madera de la mansión en que nació Napoleón I, y otro de su escritorio, otros hay de las casas ó sillas de personajes renombrados como Oliver Cromwell, Maria Estuardo, Isabel, Reina de Inglaterra y Abraham Lincoln. Contiene un porta-plumas de Gladstone, el famoso político inglés; una regla que usó el presidente Garfield, cuando fué muchacho en la Escuela; un pedazo de baúl que usó Laffayette durante la guerra de la independencia Norte Americana y una de la guillotina que acabó con Luis XVI y Maria Antonieta.

El valor de esa caña lo estima su dueño en más de 50,000 pesetas.

Famosa vajilla

Se va á vender la famosa vajilla de Sévres perteneciente á lord Oxenbridge. Está tasada en 250.000 francos. Esta vajilla es considerada como la mejor exceptuando las del palacio imperial de San Petersburgo y la de la reina Victoria, que se halla cuidadosamente guardada en las habitaciones particulares del palacio de Windsor, y que es considerada como uno de los mejores objetos que posee la corona de Inglaterra.

Se estima su valor en 1.250,000 francos. Fué mandada hacer por Luis XV

y comprada luego por Jorge IV, cuando era príncipe regente. El fondo es azul con dorados preciosos del célebre Legnay y medallones pintados por Eodin.

Los periódicos de Barcelona dan como cosa cierta la presentación de la candidatura del Sr. Maciá y Bonaplata en la próxima elección de concejales en la capital del principado.

—El sábado por la noche víctima de una apoplejía fulminante falleció en esta ciudad doña Manuela Estebe madre de nuestro estimado amigo el arquitecto municipal don Manuel Almeda á quien así como á su apreciable familia acompañamos en el justo dolor que experimentan por tan sensible pérdida.

—En el camino de Jabalquinto (Jaen) ha sido muerto de un tiro el guardia civil Felix Perez Palacio, por su compañero Luis Medina,

El criminal se encuentra preso y se instruye por un oficial del cuerpo la correspondiente sumaria,

—El día 7 del actual fué robada la caja municipal de Valencia de Alcántara, donde existían más de 70.000 pesetas, de las cuales 11.000 eran depósito del arrendatario de consumos, 2.500 del contratista de un mercado y otras pequeñas cantidades también de depósitos.

Lo raro del caso es que pagando el pueblo un depositario municipal, la caja estaba en un edificio aislado y tenía tres llaves de seguridad que guardaban el alcalde, el secretario y el depositario.

El Juez instructor sigue la causa, hasta ahora sin resultado; pero el gobernador no ha adoptado medida alguna administrativa en averiguación del proceder de la autoridad municipal.

El resultado será que el pueblo pague con nuevos impuestos la negligencia ó lo que sea del alcalde y del Ayuntamiento.

—Ayer por la noche la academia de buenas letras de Barcelona celebró sesión extraordinaria en donde nuestro particular amigo D. Joaquin Botet y Sisó dió lectura de su notable obra arqueológica sobre sepulcros romano-cristianos, obra que deberá figurar en el tomo de memorias que publica la mencionada academia.

—Anteanoche tuvo lugar en los salones de la Sociedad *Liceo Gerundense* una velada musical por el reputado profesor de guitarra D. Rafael Tors y Marries. El programa se componía de las piezas «Al amanecer», motivos sobre el miserere del «Trovador», «La rondalla», «Carnaval de Venecia». «Diana», el «Wals de los Ratas» (Gran-vía) y «Malagueñas» fué ejecutado por el Sr. Tors con suma facilidad y maestría. En algunas de las piezas de su repertorio, con una sola guitarra, distinguíanse los acordes de los dos instrumentos de cuerda, la guitarra y bandurria. Terminó la velada con un baile de piano. El inmenso público que llenaba el salón salió complacido y satisfecho de la audición de dicho profesor.

—Ayer estaban los accidentes á la orden del día,

Quando la repentina muerte del Sr. Puigoriol era objeto de todas las conversaciones se supo la poco menos que repentina de D. Juan Pages, empleado que

había sido del Hospital militar, y antiguo dependiente de la fábrica Bosch; á cuya familia damos nuestro más sentido pésame.

También á la misma hora á poca diferencia circulaba la noticia de sufrir un ataque apoplejico el conocido industrial D. Juan Cortada de la calle del Peso de la Paja; pero parece que no tendrá funestas consecuencias de lo que nos alegraremos de todas veras.

Y cuando nos disponíamos á anunciar á nuestros lectores las precedentes noticias, uno de nuestros operarios caía en el suelo con un ataque epiléptico que fué causa de que la confección de este numero sufriera notable retraso y no pudieramos incluir en el todo el original que teniamos preparado.

—Se estan activando los ensayos de la grandiosa zarzuela de espectáculo «Los Sobrinos del Capitán Grant» no perdonando la empresa gastos ni sacrificios de ninguna clase, ha contratado el decorado de dicha obra del teatro Circo de Colón de Valencia.

Dicha obra se pondrá en escena el próximo sábado.

—No pódrá quejarse la empresa de la compañía infantil que ha tomado por su cuenta nuestro teatro, pues las funciones del sábado y domingo tarde y noche fueron dos llenos.

El desempeño que á las obras lírico-dramáticas cupo fué todo lo que se pueden dar aquellos inteligentes actores en miniatura, pero al cuerpo de baile no puede pedirse absolutamente mas. Aquello solo, vale la pena de hacer hasta un sacrificio por tener el placer de ver como interpretan con precoz maestría los difíciles pasos del arte de Merpsicote.

—Hé aquí lo que dice la prensa de Barcelona del incendio que ha destruido el teatro Español de aquella ciudad.

A las primeras horas de la madrugada de ayer los pitos de alarma señalaban un incendio. La gente acudia presurosa al lugar del siniestro guiada por un humo densísimo que se elevaba en la atmósfera y una claridad roja que procedía del Paseo de Gracia.

El siniestro había acontecido en el Teatro Español. Por encima de los edificios de la Gran-vía lindantes con el Paseo de Gracia el humo que surgía y el intenso resplandor que se reflejaba, demostraba á primera vista la magnitud de incendio.

Este había en efecto prendido en el Teatro Español. En el fondo del pasillo que da entrada al Teatro veíase solo una hoguera inmensa que estaba consumiendo ya los últimos restos de lo que había sido aquel hermoso coliso.

El origen se atribuye á alguna chispa que pudieron producir las veñgalas que en la apoteosis final de la zarzuela «Colón» se quemaron.

Apenas habían llegado las primeras bombas, ya el fuego se había comunicado á las galerías superiores de las casas de la calle de Claris inmediatas al Teatro. En todos los alrededores se veían bombas funcionando, individuos de la guardia civil y de la guardia municipal conteniendo la multitud; las aceras estaban invadidas por muebles y desde los balcones se arrojaban bultos á cada momento.

Los bomberos trabajaban con gran esfuerzo para impedir que el fuego se propagara logrando extinguirle no sin que las llamas lamieran los pisos segunditos, terceros y cuartos. Uno de los pisos principales también sufrió mucho. Una gran

parte de los muebles de estos pisos quedaron destruidos al arrojarlos por los balcones á la calle.

Al espesor de los muros que cercan todo el solar, se debe que el incendio no tomara mayor estensión.

El fuego se estinguió al amanecer y pocos despues se retiraron los bomberos dejando algunos retenes de guardia.

Afortunadamente no hubo mas accidentes personales que una pequeña dislocacion que sufrió un bombero en un pié y que le fué curado de primera intencion.

REGISTRO CIVIL.

Nacimientos y defunciones inscritos durante los días 17 y 18 de Noviembre

Fallecidos: Manuela Estebe 66 años

Nacidos—Varones 0—Hembras 2

LA NEOTAFIA

Se visten y velan difuntos

Esta casa además de CUIDAR de TODO lo referente al ramo fúnebre con toda actividad, formalidad y

GRAN ECONOMIA

se encarga del traslado de restos, embalsamamientos, fotografías, enlutar habitaciones, anuncios, pios sufragios etc., etc., todo á precios módicos.

GRAN SOMBRERERIA Y CAMISERIA

DE

FRANCISCO SABATER

Casa fundada en 1844

Numerozo surtido en sombreros ingleses última novedad, desde 6 á 15 ps.

ESPECIALIDAD EN TRAJES PARA NIÑOS

GÉNEROS DE PUNTO DE TODAS CLASES.—CORBATERIA Y CAMISERIA

II - Ciudadanos - II

A. COLODON Gran surtido de corbatas, cuellos y puños
Bisutería. Lentes y gemelos para teatro,
Gran variedad en álbums para retratos. Inmenso surtido en perfumería de todas
clases y marcas las mas acreditadas.—Constitucion, 12.

L. Catalá Morell.

GRAN FÁBRICA
DE
TEJAS Y LADRILLOS
DE TODAS CLASES
CALLE DELA RUTLLA, 85

SERVICIO **Cran Hostería de Antonio Rosquellas** MESA
A LA CARTA REDONDA

SE ADMITEN PUPILOS DESDE 2 A 5 PS. DIARIAS
CALLE DE ALBAREDA, 5, PRINCIPAL

Centro de suscripciones
Publicaciones nacionales
Y EXTRANJERAS
OBRAS CIENTÍFICAS
Literarias y de Enseñanza
RAMBLA DE ALVAREZ -2

RAHOLA

Material para colegios
y escuelas
PAPELERIA Y OBJETOS
de
ESCRITORIO
2-RAMBLA DE ALVAREZ-2

J. GRAU

GRAN CENTRO DE SUSCRICIONES

CALLE DE LA PLATERIA 23.

TALLER DE ENCUADERNACION

OBRAS A PLAZOS

La Económica

Gran Zapatería de Pedro Lloveras

11 CORT-REAL—SUCESOR DE LLINAS—CORT-REAL 11

En este establecimiento encontrará el público toda clase de calzado á precios sumamente económicos.

Especialidad en el servicio a la medida.

Botinas para caballero desde 7'50 pesetas á 15 pesetas

Id. id. señora id. 6 id 10 id.

Se garantiza la solidez y perfeccion del calzado.

EN CALZADO PARA NIÑOS GRAN BARATURA

MIL PESETAS Se tomarán á préstamo con escelente garantía y buen interés.—Informes en la imprenta de este DIARIO.

GRAN ALMACEN DE HIERROS DE TODAS CLASES

DE
MASAGUER Y QUINTANA

PLAZA DEL OLI, N.º 2

VIGAS LAMINADAS PARA CONSTRUCCIONES Á PRECIOS DE FÁBRICA

REMITIDO

18 Noviembre 1889.

Sr. Director del DIARIO DE GERONA.

Muy Sr, mio y de toda mi consideración: Ruego á V. que se sirva insertar en el Diario no político que tan acertadamente dirige las siguientes líneas:

En la imposibilidad de dar personalmente las gracias al gran número de personas de esta Ciudad y de fuera de ella que durante estos dias me ha felicitado por el triunfo de la justicia en las diligencias que aquí se instruyeron contra mi esposo y que S. A. el Tribunal Supremo ha sobreido total y libremente sin que su formación le sirva de nota ni perjudique en su reputación y carrera, se las doy bien cumplidas y afectuosas, desde las columnas de este Diario, no solo por el acto de consideración y afecto que encierran, si que tambien por el sentimiento de justicia que las inspira.

Mientras conservo imperecedero recuerdo de las atenciones de que he sido objeto y agradezco á V, señor Director la inserción de estas líneas, queda de V. atenta S. S- Q. B. S. M.—*Ramona Campilla y Casades de Gutierrez.*

Debilidad, raquitismo,

Escrofulismo, Abortos, Inapetencia, Falta de leche Y DESARROLLO DE LAS CRIATURAS DENTRO Y FUERA DEL SENO MATERNO

Se curan radicalmente por medio del JARABE ALMERA de clorofosfato cálcico gelatinoso segun ha demostrado la experiencia de muchos años, cuyos maravillosos efectos son ya conocidos por la mayoría de médicos de España y América. En esta misma capital se registran curaciones asombrosas.

**HERPES, IRRITACIONES DE LA GARGANTA Y DE LA VÉGIGA,
TOSES, CATARROS, IMPUREZAS DE LA SANGRE**

Se curan de una manera pronta y eficaz tomando el

Licor de Brea arsenical Almera

el mejor LICOR BREA que se conoce en el mundo y que no tiene rival.

UN ENSAYO PONDRA DE MANIFIESTO EL GRAN MERITO

DE ESTOS MEDICAMENTOS

Para mas datos consultad el libro que acompaña à cada frasco.

Se venden en la acreditada Farmácia de **Joaquin Çoll**, Rambla, 26, Gerona y en la del autor, Xuclá, 21, Barcelona.

Gran Lotería de Dinero

GARANTIZADA LEGALMENTE POR EL SUPREMO GOBIERNO DE HAMBURGO

500.000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 625,000

cuyo premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio M. 300,000	
1	» á M. 200,000
1	» á M. 100,000
1	» á M. 75,000
1	» á M. 70,000
1	» á M. 65,000
2	» á M. 60,000
1	» á M. 55,000
1	» á M. 50,000
1	» á M. 40,000
1	» á M. 30,000
8	» á M. 15,000
26	» á M. 10,000
56	» á M. 5,000
106	» á M. 3,000
103	» á M. 2,000
6	» á M. 1,500
606	» á M. 1,000
1060	» á M. 500
30930	» a M. 148

17188 Premios **300, 200,**
á M. **150, 127, 100, 94, 67,**
40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de HAMBURGO y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 100.000 BILLETES, de los cuales 50.200 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital que debe decidirse en esta lotería importa

Marcos, 9,553,005

ó sean casi

PESETAS 12,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 50,200 premios hallarán seguramente su decision en 7 clases sucesivas.

El primer premio de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en tercer, á 60,000 en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la sétima clase podrá en caso mas feliz eventualmente importar 500,000 especialmente á 300,000, 200,000 Marcos etc.

LA CASA INFRASCRITA invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facilidas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facilidas para cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase

1 Billete original, entero: Rvñ. 30.—

1 Billete original, medio: Rvñ. 15.—

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, y el prospecto oficial con todos los pormenores. Verificado el sorteo, se envia á todo interesado la lista oficial de los números agraciados. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el tenor del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituído. Se envia gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse lo mas pronto posible pero siempre antes del

25 DE NOVIEMBRE a 1889

VALENTIN Y COMP.^a BANQUEROS
HAMBURGO. (ALEMANIA)

SERVICIOS

de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

LÍNEA DE COLON.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, via Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

LÍNEA DE FILIPINAS.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 11 de Enero, de 1889 y de Manila cada 4 sábados á partir del 5 de Enero de 1889.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—Un viaje cada dos meses para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de Septiembre de 1889.

LÍNEA DE FERNANDO POO.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE ÁFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mógador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tanger los domingos, miércoles y viernes; y de Tanger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasaje ros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE La Comp.^a previene á los Sres. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona; *La Compañía Trasatlántica* y los señores Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la *Compañía Trasatlántica*.—Madrid; Agencia de la *Compañía Trasatlántica*. Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio López de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dárt y Compañía.—Málaga; D. Luís Duarte.

Para mas informes dirigirse al Representante en esta capital

DON ANTONIO BOIXA.

PASTILLAS Y PILDORAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarrros, bronquitis, asma, etc. á media y una peseta caja, **CAFÉ NERVINO MEDICINAL** Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, paralisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante antibilioso y depurativo, accion fácil, segura y sin irritar, á una peseta caja.

IMPOTENCIA, DÉBILIDAD, ESPERMATORREA, ESTERILIDAD; cura segura y exenta de todo peligro con las célebres píldoras tónico-genitales del Dr. Morales, á 7'50 ptas. caja. Va por correo.

*Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—***DOCTOR MORALES,** especialista en sífilis, venéreo, esterilidad, é impotencia

NO MAS HERPES

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTA preparadas por el DOCTOR BORRELL, curau de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes, que cada verano tenian que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curacion 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todae las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell, hermanos, Conde del Asalto 25.—Barcelona.

Jarabe tónico antinervioso del Doctor Borrell.

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las aedias ó accidex del estómago, en las digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazon síncope, colicos nerviosos, obstruccioncs viscerales y glandutales, obstruccioncs del higa'doornq op calambrés, consuncion y aniquilamiento.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la suresion ó falta de la menstruacion, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desiaillpimiento del estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el hiséri. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y penosa, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por edad ó enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 48 reales botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

ESPECIALES CURATIVOS PREPARADOS POR EL

DR. CASSASA

PILDORAS ORIENTALES

del Doctor Cassasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **PILDORAS** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores sin causar dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas **PILDORAS** sin rival y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio por todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas.

Máquinas Agrícolas Vinícolas é Industriales

MORATONA GENIS Y BUREAU

Princesa, 43 Barcelona.

BOMBAS para trasiego: Varios tipos, tales como THEVENIN, MORET Y BROQUET BEAUME. La campesina ó Aletaria, etc. desde 30 pesetas en adelante.

L sin rival Bomba FAFEUR de la cual somos los únicos Representantes en España, a debiendo llamar la atención SOBRE LAS FALSIFICACIONES QUE HAN DADO TANTOS RESULTADOS.

Exijase el nombre FAFEUR FRERES CARCASSONNE, puesto en el banco de la misma

ESTRÚJADORAS de uva desde 150 pesetas, construcción esmerada.

PRENSAS fijas y locomoviles montadas sobre tren igual á las locomoviles de vapor, (únicas en España).

FILTROS para vino de 1 á 300 elementos filtración para grandes y pequeños almacenes.

BOMBAS de vapor, de gas y de petróleo

Id para pozos, agotamientos y abasto de poblaciones.

Todos los artículos para Bodegas desde los clavos para pipería hasta las mayores.

INSTALACIONES ovinises completas.

Oficina técnica, dibujos y prospectos gratis.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.

Flojedad de sangre ó descarnes de las encías, dientes movibles y demás sensacoís nes producidas por el calor ó el frío deben usar el ELIXIR DENTRIFICO SAINT SERVAINT DEL DOCTOR CASSASA. Unico que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta los que mas pérdida la tienen.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS.

LAS CÁPSULAS PERUBIANAS Y LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DEL DOCTOR BORRELL: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujos blancos por mas rebeldes é inveterados que sean.

Véndese á 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

EL ROBYODURADO DEL DOCTOR BORRELL es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio.—24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona.

Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52.—Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el CTRACTO ANTIHERPETICO, DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASSASA.

Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente Dirijirse al

DOCTOR CASSASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I,

BARCELONA.

Y en todas las principales Farmacias: En Gerona, de Ametller, Coll y Vivas

¿Los animales entienden de idiomas?

Parece que sí, según se desprende de las siguientes consideraciones:

No hay en el mundo lengua que no conserve algunas palabras de la primitiva lengua universal, y señaladamente estas palabras son las monosilábicas que se emplean para llamar ó para dirigirse á los animales. De hijos á padres hasta las generaciones mas remotas, hemos ido heredando la misma manera de llamar á los animales domésticos, sin duda porque acostumbrados éstos á un sonido determinado no entendian ni por lo tanto obedecian otro. Así se explica que en los países mas diversos y remotos el *ps, ps* sirve para llamar á los gatos, el *choc, choc* ó el *pit pit* para llamar á las gallinas, el silbido para llamar á los perros y á las palomas y así sucesivamente. Sin perjuicio de que además de estos sonidos universales ó voladukistas si se quiere, tenga cada país sus llamamientos especiales, como *puss puss* de los ingleses y el *minino* de los españoles para los gatos, el *ush* de los turcos para echar á los perros, el *cucu* de los suizos para llamar á los caballos, etc.

Los animales, aunque muy apegados á la costumbre en cuanto á la manera de llamarlos ó de espantarlos, son, sin embargo, grandes inteligentes en cuestion de lenguaje.

Conocen perfectamente el idioma del país donde se han criado y extrañan y no entienden una palabra de una lengua extranjera.

Un caballo ó un perro inglés, francés, castellano ó de las Provincias Vascongadas se encuentra en Barcelona en igual situacion que un extranjero que llega á España sin conocer el idioma: y si por casualidad escucha algunas palabras en la lengua de su país, hará las mas evidentes manifestaciones de alegría y de inteligencia y simpatizará desde luego con la persona que las pronunció.

Sir John Lubbock, gran autoridad en la materia, ha hecho experimentos muy prolijos y curiosos para comprobar el hecho de que los animales entienden buena parte de la lengua del país en que se crian, y para tomar esto como

670

punto de partida para desarrollar, mediante pacienzuda enseñanza el conocimiento que tienen de la lengua los animales. El afamado sábio inglés pretende que hay que tratar á los animales domésticos mas inteligentes, como el perro y el caballo, como si fuesen niños de corta edad, y enseñarles á entender el significado de cada palabra pronunciando siempre el nombre de cada objeto al llamarles la atención sobre él; como por ejemplo, «paja» al darles la paja, «agua» al darles de beber, «carne», al echar la comida á los perros, «gato» cuando se acerca uno, etc.

Y realmente por este sistema de enseñanza aumentarían mucho la inteligencia y los servicios de los animales domésticos. No se crea, sin embargo, que el conocimiento de la lengua se limite á estos. Aun los mas salvajes, como el hipopótamo y la serpiente de cascabel, disciernen perfectamente á poco de estar cautivos entre la lengua del país donde han permanecido largo tiempo, y la de un país nuevo para ellos.

Muchos sabios se ocupan en la solución de este problema, y hé aquí como un periódico científico describe el procedimiento empleado en el río de Harlom, cerca de High-Bridge.

Sir Soulé se calzó lo que él llama sus patines acuáticos, que consisten en dos enormes chanclos, ~~construidos~~ de lámina de zinc, hermeticamente soldados, y que contiene, naturalmente, un volumen de aire que los hace flotar. Sus dimensiones son cinco piés de longitud, diez pulgadas de anchura y cinco de alto, con una cavidad en su centro donde se colocan los pies del paseante.

El aparato impulsor se halla debajo de cada uno de dichos patines, y consiste en dos juegos de pequeños remos, dispuestos á manera de persianas, y que se abren ó se cierran según que el pie adelanta ó atrasa, por la presión misma del agua. Dicho aparato va unido al zinc que forma los patines por piezas de hierro convenientemente colocadas, y al mismo tiempo un sistema de alambres sostiene dichas persianas en posición perpendicular con respecto á los patines.

Veámos cómo funciona el aparato,

Una vez que el que lo ha de usar coloca los pies en los huecos respectivos que para recibirlo hay preparados en ambas canoas, comienza par avanzar uno de sus pies, cuyo movimiento abre el aparato que hemos comparado á una pequeña persiana, de suerte que el agua pasa por entre sus hojas sin hallar resistencia alguna.

Por el contrario, el otro pié que se dirige hácia atrás cierra con dicho movimiento su respectiva persiana, que oponiéndose así al paso del agua, la empuja con fuerza, y haciendo el efecto de un remo, impele hacia adelante al caminante acuático.

El Sr. Soulé cruzó el río varias veces, deslizándose sobre su superficie como podría hacerlo un patinador sobre el hielo, y demostró con el ejemplo que si el que usa su invento se siente cansado por el ejercicio, puede en cualquier momento sentarse sobre sus botas y reposar tranquilamente cuanto bien le parezca. El inventor concluyó por vestirse un traje de baño y desprenderse de sus patines, sumergiéndose en el río para volver á colocarse sobre el aparato en medio del agua y sin auxilio de nadie.

ULTIMAS NOTICIAS.

Anteayer estalló una revolución apoyada por el ejército con el objeto de proclamar la República.

El gobierno fné hecho prisionero y el Ministro de Marina que se resistió fué gravemente herido, habiéndose recibido despachos que anuncian su muerte.

El general Fonseca ha sido nombrado presidente provisional.

El emperador se encontraba en Petropolis.

Parece que le ha sido notificado oficialmente su destronamiento; pero añadiendo que agradecido el país á sus servicios le conservara durante la vida su lista civil.

Contestó con dignidad que solo cedia á la fuerza.

Anteayer salió de Río Janeiro para Europa con su familia.

El nuevo ministro de Hacienda ha declarado que mantendrá los compromisos financieros de la situación anterior.